	年		7 10 414								著論 (件)	その他 論文 (件)	7	会発(件)	特許 (件)	その他 (件)
研究課題名			名名	研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果・	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文		和文	国内	国際	駆・取	施策に反映
健康危機情報の積極 的収集と分析および 健康危機管理のため で情報提供のため リステム開発と運用 に関する研究	20			コリアー	いては、カナダのGPHINが有名ではあるものの、評価や概説はほどんど発表されていない。これは、システム運用上の機密がある様な、国家が保有するものが主流であったためとも考えられる。今回の提言にあたり実施した調査と分析は、既知のシステムを同じ基準で評	が、実用性の点からは、本研究成果の 提賞に基づき、システムを組み上げれ は、世界最先端の技術を利用した国際 的にも評価の高い健康危機対策に資す るシステムを作成することができる。	本研究は調査と分析から、実用に際しての提言をまとめるもので、ガイドラインの作成等は予定されていない。	国内での実用はまだないが、研究の過程で概要を口頭で先進国保健相のもとで開催されているGlobal Health Security Initiativeのワーキンググループの下部会議で報告し、参考資料としての提供を求められている。本研究班の成果として、英語版の報告書を作成しており、これを次回会議に先駆けて参考資料として提供予定である。ワーキングループで検討している共同プロジェクトへの参照資料として活用される。	特になし	0	0	0	0	0 0		0 0
専門的な看護を提供 できる実践家の育成 に向けた体制構築の 方策に関する研究	20 2		分働科 例研究		た教育を行う必要があることを論じた。 ケアとキュアを提供できるために必要と される能力として、従来の看護で要求さ れていない包括的健康/アセスメント能 カ(簡単な検査のアセスメントを含む)	専門的な看護を提供できる実践家の領域の選定にあたっては、医療保健の現場のニーズと養成教育のフィージピリティーとの関連で考えていく必要があるが、可能性の高い領域としては以下の領域が考えられる。1)病院の外来で、慢性疾患の患者を対象にケアおよびキュアを提供する。2)教急外来で、患者のトリアージを行い、比較的軽度な症状の患者にケアおよびキュアを提供する。3)訪問看護ステーションあるいは在宅療養支援診療所等で、在宅患者のケアとキュアを提供する。	_	看護職の數量範囲の拡大について、「経済財政改革の基本方針2008」(平成20年6月27日閣議決定)、安心と希望 の医療確保ビジョン(平成20年6月、厚生労働省)、5つの安心ブラン「社会保障の機能強化のための緊急対策」(平成20年7月29日、内閣府)、規制改革会議「第3次答申」(平成20年12月22日、内閣府)、厚生労働省の検討会」などで検討されている行政的課題に対して、具体的な専門的な香護を提供できる実践家像とその育成方法について応えた。	この研究組織を契機に、専門的な看護を提供できる実践家を大学院で育成することの大学連携を強くした。	0	0	0	0	0	0	0 0
プール水泳後の洗眼 が眼表面に与える影 響及びその有効性に 関する研究		学特別	研究		の水泳ブールで水泳する際に、ゴーグルで装着した場合としない場合とで眼表面にどのような影響があるかを検討した。また、水泳後の洗眼の眼表面粘膜への影響についても検討した。ゴーグルを装着せずに泳ぐことにより眼表面粘膜の著しい障害が引き起こされることが明らかとなった。ゴーグルを装着することにより、これらの障害は完全に予防できた。水泳後の洗眼は、眼表面粘膜には有意な変化をきたさなかった。	眼表面粘膜の抵抗性に個体差があるこ		特になし	今後、専門学会、専門雑誌への研究成 果の発表を予定している。	0	0	0	0 (0	0	0, 0,
女性の健康状態を的確に評価するための調査項目等に関する研究	20 2	9 學特別			ことや疾病管理を行うこと」の重要性が 指摘されているが、その疫学的なデー タは必ずしも十分ではない。性差や年 齢を考慮しての予防法の確立のために は女性の健康状態について大規模な 実態調査にもとづく充分な情報収集が 来められている。本研究はそのような調 査研究や健康推進事業を行うための事 前の準備として、これまで我が国で報告 のあった文献を理し、その一覧表を 作成した。今後の行政活動のための基 礎資料を作成した。	論じられる必要がある。今後の臨床的	本邦女性の健康問題に関する我が国の状況が把握できるのでガイドライン作成を行う上で有用な情報を提供可能。	国、および地方に置ける厚生行政に対 し有用な情報を提供可能である。	なし							

	年	度								原*	計論 件)	その他 論文 (件)	学 全 表 (*		持許(件)	その他 (件)
研究課題名	開始	終了	研究事業 名	研究者代表 者氏名	専門的-学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト ·	和文	英文等	和文等	国内	国際	取	施策に反映
たばこ関連疾患の予 防のための効果的な 禁煙教育及び普及啓 発活動に関する研究	20		厚生労働科 学特別研究		体GPIAG (General Practice Airways Group) が科学的な裏づけのある方法と して推奨しているものである。	異なり肺だけの病変ではなく全身諸龍 器に並存症と発症するという点にある。 たばこが起こすビッグスリーの病変とは COPD・肺がん、虚血性心疾患であるが これらは共存する可能性が高い。 COPDでは多酸性にわたる医療者の チーム医療として治療が進められなければならないがこの考えに合致したも のである。他方、1分間ないし5分間の 短時間、働きかけるという方法は簡便 であり容易に実施できるという特徴がある。	煙教育は最重要な治療法であるが先に 扱長、木田らが開業医に対して実施し たアンケートのでは患者指導の 資料、方法が不明であるとする意見が 多数を占めた。日本呼吸ケア・リハビリ テーション学会では先の新COPDガイド ラインを補完する開業医、コメデイカル に対する解説書を編集の予定であるが この中に簡便な禁煙教育の方法として 取り入れることを計画中である。	極めて低いstage IIという評価を受けて いる。欧米諸国のstage IVに違するに は多くの障壁を解決する必要がある。 本研究で提案した全ての医療者が喫煙 患者に遭遇した場合に1分間ないし5分間の短時間、働きかけるという方法は 禁煙のプロセスとなっている5Aの過程 を踏まえたものであり全国的な運動として展開できる可能性が高い。今後は日 本医師会、日本看護協会など医療者の 団体のご協力を頂きながら進めていくことが考えられる。	さを指摘した。今後はマスメディアが取り上げやすいような形として1分間ないし5分間の短時間の禁煙教育の推進を働きかける予定である。これはわが国での新しい禁煙運動となって広まることが期待できる。	1 1	0	0	0 1	0	0	0 0
臨床試料の多元的 データ解析による研究リソースの基盤情 報に関する研究	20		厚生労働科 学特別研究 	春日 雅人	ゲノム解析については、GWAS等で得られた糖尿病感受性common SNPの、病態における意義(治療反応性、病態や合併症の進展など)を検討できる基盤を確立した。また、rare variantの同定へ向けてリシークエングの系を確立し解析が進行している。血中パイオマーカーを系統的に測定することにより、個々の値だけでなくその組み合わせによる意義を含めた多元的データを統合したリソースは、将来のオミックス解析及び統合した解析を可能とする。	variant、rare variantそれぞれの検査系及び意義の検証基盤が確立され、今後ルーチンタイピングが可能になれば、症例の個別化医療に役立てられる。バイオマーカーについても、治療効果の客観的指標となる可能性がある。複数のバイオマーカーを統合して測定することで、一見説明のつかない測定パターンを示し、遺伝子異常の検索へと進展した症例もあり、隠れた頻整の発見や臨	的に反映するバイオマーカーの同定、遺伝子一遺伝子相互作用、遺伝子一環境相互作用、返伝子一環境相互作用、など新たな知見が得られる可能性も期待される。その結果を基にして、今後コホートを含むより大きな集団で検証され、雑尿病の発症・病態・治療反応性あるいは合併症、などの診断マーカーとして有用性が示されれば、	平成19年4月に取りまとめられた「新健康プロンティア戦略」において、健康対策の一つとして個人の特徴に応じた予防・治療(テーラーメイド医療)による「メタボリックシンドローム対策、糖尿病予推進する課題として位置づけられたところである。2型糖尿病についてここ1年半で確立された遺伝因子や、既初のバイオーカーについて、本研究により進めた解析結果は、今後、国がテーラーメイト医療の研究・開発を進め普及させると期待される。	常を示す症例の原因が同定されれば、 糖尿病・代謝疾患の病態研究に新たな 展開が期待される。このように多次の 解析は、予期せぬ新しい発見をもたら す可能性があり、創薬の新規構的が得 られる可能性もある。	0	0	0	0	0	0	0 0
角膜上皮細胞の生体 外での未分化能維持 の研究	18		再生医療実 用化研究	川北 哲也	低細胞外Ca2+濃度と無血清培養により、p63強陽性、かつClonalに培養可能なマウス角膜上皮細胞の分離培養し、この細胞を用いて、ひとつの未分化角膜上皮細胞から、角膜を覆う重層化培養上皮シートを作成した。この細胞がケラテン12陰性なのは、異常分化したわけではなく、エビジェネティックな変化をけた結果によること、また異常分化しないよう維持するために、播種細胞密度も大事なことがわかった。	ビト角膜輪部未分化角膜上皮細胞を生体外で培養する際の条件で、低細胞外 Ca2+濃度と無血清培養を用い、重層化シート作成時に培養条件を変化させることにより、従来よりも質の高い(未分化細胞リッチ)上皮シートが作成可能と考えられる。	- .	特になし	特になし 	0	7	0	0 1	4	0	0 0
間葉系幹細胞を用いた移植治療における 品質及び安全性判定 基準の確立	18	20	再生医療実 用化研究	青山 朋樹	間葉系幹細胞は多分化能を考い、体外での大量培養が可能で、調整が比較的容易であるという利点を持つが、未だ特異的マーカーが明らかでない、長期培養により幹細胞としての機能を維持できないなどの欠点を有する。本研究においては臨床応用を踏まえた視点から間葉系幹細胞の生物学的特性を検証し、分化特異的な細胞表面抗原CD106、増俸呼止の指標としてりf8iNK4Aなどのマーカーを明らかにした。また分化能の定量解析手法を確立し、細胞間での性能比較が可能になった。	細胞であるが、体外における大量培養による細胞の性能変化については明らかでない。本研究においては体外培養 過程における品質、安全性を評価する 機構を構築し、臨床試験において実施 することでその実用性、有用性につい て判定することができた。このことにより 従来行われていた分化誘導による品質 判定、染色体解析、免疫不全マウス皮 下接種などが移植後に結果が出る後追	_	2007年10月25日、「ヒト幹細胞を用いる 臨床研究に関する指針」に基づいた審 金会にて臨床試験「大場骨頭無腐性等 死患者に対する骨髄間業系幹細胞を にいた骨再生治療の検討」、「月状骨無腐 性壊死患者に対する骨髄間業系幹細 脱を用いた骨再生治療の検討」の承認 を得た。	2007年12月8日京都新聞、產経新聞、 日本経済新聞、朝日新聞、読売新聞、 毎日新聞 2008年1月14日朝日新聞 2008年1月20日日本経済新聞	0	6	8	1 62	19	4	1 1
再生医療の研究振興 のシステム構築およ び実施普及に向けた 社会受容の在り方に	18		再生医療実 用化研究	川上 浩司	日米欧における再生医療の規制・ガイドラインの比較を行い、日本の行政施策への提言を発表した。	_	医薬発1314号通知の改訂に寄与した。	-	名城大学学園祭にて、再生医療の現状と未来についての市民シンポジウムを 実施した。	0	2	2 :	3 1	1	0	1 1

	研究事業	研究者代表							計論 件)	その他 論文 (件)	 子		特許 (件)	その他 (件)	
	名終了	者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文	英文等	和文等	国内	国際	取取	施策に反略	
アレーを用いたゲノム病解析研究		進研究(ヒト ゲノムテー ラーメード研究)		電蛇シに。乗行性 C んかん性酸症の費 重症型である大田原症候群の責任遺 伝子STXBPIの単離に世界に先駆けて 成功し、Nature Genetに報告した (2008)。	群に於いて本邦症例の約30%で STXBP1変異を認めている。今後症例を 集積していくことで遺伝子型・臨床型の 関連が明らかになりこれまで長らく原因	カタログを作成し、今後の疾患ゲノム解析に於いて正常範囲のCNVと病的CNV を判断する優れたカタログとなってい	解析を行うことで得ることが出来ること	大田原症候群の遺伝子単離は、日本経済新聞(2008年5月12日朝刊・科学面)、SANKEI EXPRESS(2008年5月12日5面)、神奈川新聞(2008年5月12日朝刊24面)、中国新聞(2008年5月12日朝刊)、震盪日新聞(2008年5月12日朝刊)、等合計21件の新聞報道と多数のWebニュースで取り上げられた。	0	47	0	2 7	10	2	0 1
数死性遺伝性不整脈 疾患の遺伝子診断と 臨床応用	18 2	0 創業基盤性 進研究(ピト ゲノムテード研 究)		LOTS 3例、LOT7 22例、LOT8 1例)、またBrugada症候群では254例(SCN5A変異陰性191例)の日本国内多施設登録とデータベース入力を完了した。また、先天性および薬剤などによる二次性LQTS、Brugada症	ののた大性UI 延長延候群(LOTS)およびBrugada症候群において、多施設登録データベースをもとに、遠伝情報と臨床情報の関連を検討し成果を報告した。今後、先天性LOTS患者のデータベースはWeb上などの公開を検討中である。本研究の成果は、今後、日本人	おける、先天性QT延長症候群と Brugada症候群の植込み型除細動器の 適応決定に、本研究の成果が反映され	ある先天性QT延長症候群(LQTS)の遺伝子診断率は50%から60%である。本研究の成果などにより、特に頻度の多い LQT1、LQT2、LQT3の3つの遺伝子型では、遺伝子型と表現型陰底病態の関連が検討され、すでに遺伝子型に基づした子型に基づした。	表会「ヒトゲノムテーラーメード研究の 成果と今後」(日時: 平成21年3月5日、 会場: 砂防会館別館1階)において発表	4	121	97 1	1 111	92	1	0 0
生活習慣と遺伝子型による2型糖尿病発症リスク予測法の関発		進研究(ヒトゲノムテーラーメード研究)		症メカニズムの解明という学術面での 成果としても重要と考えられる。	れまで明らかになった糖尿病感受性遺伝子多型単独では、糖尿病の高リスク者を感度・特異度良くスクリーニングすることは困難であることを確認したと同時に、複数の糖尿病感受性遺伝子多型の情報を総合して判断することによって、生活習慣への介入をするべき高リスク者をスクリーニング出来る可能性も明らかになった点で臨床的な成果も上がったと考えられる。		特になし	ヒューマンサイエンス振興財団などの公開シンポジウムで成果を発表した。また、臨床検査会社からのライセンシングについて問い合わせを受けるなどの反響があった。	0	12	3 0	4	1	1	0 1
マイクロアレイ技術を 用いたATLのゲノム ワイドな解析による新 規治療標的分子の探 策	18 2)創業基盤推進研究(ヒトゲリムテーラーメード研究)		全国共同研究体制によるマテリアルバンクを基盤として初めて可能になった研究であり、先進的なアレイ技術を駆使して成果が得られた。このような条件を備えている国は他に無く、我が国のみで実施可能な研究である。得られた研究を可能な研究である。得られた研究を回れた研究は、サンパ球のみならず一般の細胞の腫瘍化機構を理解する上で極めて重要な知見である。ゲノム異常と発現異常の関係が同一検体で詳細に解析された意義は大きい。	の解明は、園期的分子標的治療法開発 へつながる事が期待される。また、キャ リアの遺伝子発現プロファイル情報か ら、ATL発症者が特異なパターンを示す 事が明らかになった。この情報は、人口 の1%を占めるHTIV-1原染者の疾患	によって直接何らかのガイドライン開発 につながる事は無い。しかし、本研究成 果が、ATLや関連疾患発症危険群の同 定法の開発につながる可能性が出て来 ており、将来的には、HTLV-1キャリア の経過観察ガイドライン作製に大きく寄 与する事が期待される。	らの成果にはつながっていない。しかし、長崎や庭児島で行われて来た、妊婦検診と感染予防対策の今後の全国展開の有無によっては、本研究で得られたキャリアの末梢血遺伝子プロファイルに基づいて感染高茂酸妊婦を同定する診断法が開発される事は意義のあることとなるであろう。	労働科学研究養補助金研究成果発表会において、優れた成果を上げた研究課題として選定されて成果発表を行った。科学技術振興財団主催の「地域間連携シンボジウム2009in産児島」「ATL研究の推進に向けて」に、基調講演を依頼され、本研究時周の一架を参考と、依頼され、本研究時周の一架を参考と	0,	30	5 0	34	10	0	0 10

	年度								原 (文 (その他 論文 (件)	学 全 表(*		持許 (件)	その他 (件)
研究課題名	開業		研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文	英文等	和文等	国内		取	施策に反映
精鎖プライマー法を利 用した白血水が化と発 現精鎖パネル化と発 現精鎖パネープの開 発による診断・治療へ の応用	18 20	創薬基盤推進研究(ヒトゲノムテー・デーメード研究)		解析するためには大量の試料が必要であったが、大量な精鎖を細胞に作らせ、 も精鎖プライマー法を用いたことで、比較的容易に発現糖鎖の網羅的解析が 可能に発現している精鎖の解析も容易になった。また精鎖の解析も容易して一個多分によるデータが多変量解析などの統計解析が可能であることを示し、今後検体数を増やすことで、従来のようにたった一つの精鎖のみの違いを追求するばかりで	態に加え、細胞に存在する蛋白質抗原 を抗体で染色し顕微鏡やフローサイトメ トリーを用いて診断に利用されてきた が、雑鎖は多種多様な構造のものが存 在する割には臨床で診断等に応用され ているものが少なかった。本課題では 細胞等の試料に含まれる精鏡をLG-MS で網羅的に検出し、その結果を多変量 解析等の統計解析することを可能にした。今後LG-MSが一般化し、分析する 検体を増やせば、発現精鎖による個別 診断が可能になり、テーラーメート医療	をはじめとしたがん細胞やES細胞などの未分化細胞に発現する糖鎖をLC-MSを使用して網羅的に解析し、検体同士の統計学的解析を行う基盤技術を開発した。今後分析する検体を臨床位等との関連を明らかにすれば、発現糖鎖による個別診断が可能になり、発現機鎖による個別診断が可能になり、	精鎖は臨床現場で腫瘍マーカーとして 利用されていることに加え、再生医療に 向けて開発が進められているPB細胞 やES細胞を規定しているマーカーとして も利用されている。これら未分化細胞を 規定している精鎖以外にも判定に有用 な精鎖が存在する可能性がある。本研 変で得られた成果は発現精鎖を網 が分けすることであるが、複数の構 が関を判定に利用さ点においては将来 的に現時点の判定法より精度が上が り、それら未分化細胞の標準化に有用 になる可能性がある。	特になし	3	47	2	2 63	7	0	0 0
心不全に対しβ 遮断 薬療法を安全かつ有 効に導入するための 抗合的ゲノム薬理学 研究	18 20	創薬基盤推 進研究(ヒト ゲンムテー ラーメード研 究)	岩尾洋	心不全治療に対する β 遮断薬の薬理 機序は不明である。本研究では、心不 全心筋と正常心筋とで β 遮断薬に対す る反応性が異なることを、霊長類心不 全モデルを用いて示した。さらに、 β 返 断薬療法感受性遺伝子昇を臨床ゲノム 変理学的に抽出したが、その中のいく つかの遺伝子は、ノルエピネフリン心不	投与前にこれらの遺伝子多型を判定することにより、心不全薬物治療の個別 適正化を行い、安全でかつ有効な ß 遊 断薬の導入を行うことが可能になろう。 このようなゲノム情報に基づいた ß 遊 断薬療法の個別適正化を実現するた	日本循環器学会の心不全治療ガイドラインでは、β速断薬は、レニン・アンジオテンシン系阻害薬(アンジオテンシン受容体拮抗薬)と並んで心不全治療の第一選択薬とされるにいたっているが、使い分けに関する基準はない。本研究成果により、遺伝子情報に基づいてβ遮断薬の反応性を予測し、個々の患者に対してβ遮断薬、レニン・アンジオンシン系阻害薬のいずれを選択するかを提案することが可能となる。すなわち、上記ガイドラインの弱点を補強するものと位置づけられる。		ゲノム情報に基づいた個別化適正医療を実現するためには、学会で研究成果を発表するだけでは不十分で、現場を発養する族民医・コメディかれおよび患者のゲノム科学に関する認容性を高める必要がある。臨床医に対しては、J-CHFの全国会議を通じて研究成果を公表しゲノム科学の有用性を啓発した。また、患者やコメディカルに対しては、市た、配着やコメディカルに対しては、市大ノム薬理学の意識と、個人情報管理の方法を説明する機会を得た。	3	12	0	0 33	10	1	0 6
の診断・治療と遺伝子マーカーに関する研究		進研究(ヒトゲノムテーラーメード研究)		より、アロブリノール誘因性の重症薬疹	同様に、アロブリノール誘因性の重症 薬疹の発症とHLA-B*5801との間 に強い関連が認められ、アロブリノー で治療を開始する前に、HLA-B*58 01のスクリーニングを実施することによ		の際には、重症薬疹とマーカーとの関	リーサイエンスフォーラム(2007年10月、大阪)において、当研究が情楽した症例集積システムを紹介し、重篤副作用研究における症例集積についての提書を行った。第11回日本医薬品情報学会(2008年7月、東京)、2008年9月、東京)にて、医薬品の開発及び安		19	15	0: 35.	18	1	1 0
食道癌生検標本の遺伝子発現プロファイル解析による放射線化学療法感受性予測の臨床導入を目指した基盤的研究	18 20	創薬基盤推進研究(ヒトゲノムテーラーメード研究)	嶋田 裕	度のマイクロアレイと組み合わせることにより、治療前の敬量生検サンブルからの感受性予測が可能となる。また化学放射線療法感受性に関係する遺伝子発現が同定され、分子標的治療のサーザットの同定が期待される。化学放射線感受性のみならず、化学療法感受	法の大きな侵襲を回避すべき患者を選 択できていない。この研究の解析が行 われることにより、化学放射線療法の 効果がないと予測された場合は副作用 のある化学放射線療法を回避して根治 切除を行い、化学放射線療法の効果が 期待できる患者では侵襲の大きな手術	判定し、それにより患者さんの治療の選択が可能となれば、ガイドラインの一項目になりうる。個別化治療のための感	本研究の解析により感受性予測が可能となれば効率的な医療が実現することとなる。患者への負担を軽減し、医療の効果の効果の効果のでは、一個に繋がる。同様の微量サンブルでの他の疾患への応用が期待され、食道癌のみならず他疾患の医療費が削減できることとなる。	Japan Medicine 2006年5月17日号(じぼう社)に取り上げられ、テーラーメード治療の臨床研究として注目されている。医療のテレビ番組(北日本放送)では食道		21	10 () 17	6	0	0 2

	年		究事業	研究者代表							審論 (件)	その他 論文 (件)	7	会発 (件)	特許 (件)	その他 (件)
研究課題名	開始	終	名	者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文	英文等	和文等	1 1 内	国際	取	施策に反映
パーキンソン病遺伝 子治療臨床研究にお ける安全性評価とpo sitron emission t omography(PET) による有効性の評価	18	進研ノラー・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一・一	究(ヒトムテーメード研	中野 今治	ぼ全例で運動機能の改善がみられた。 注入ベクターは線条体固有の神経細胞 に侵入して発現し、AADCを産生したこ とが推測される。即ち、ドバミンは異所 性に産生されても本来の機能を発揮す ることが予想され、本手法からドバミン 作用機序の一面が示されたものと思わ れる。	の基本薬はL-DOPAであるが、その長期限用により効果の減弱、運動症状の日内変動、ジスキネジア、精神症状などの不都合が生じる。今回実施した遺伝子治療ではベクターによる有害事象は無く、線条体のドバミン合成的の直復がPETにて示され、ほぼ全例で運動機能の改善がみられた。また、注入ベクターの環境内への有意味な拡散は認められなかった。今後はチロシン水酸化酵素遺伝子などとの混合注入により、更なる効能向上が期待される。		特になし	我々のパーキンソン病遺伝子治療が本邦で最初に実施された2007年5月7日には、自治医大にて配者会見が開かれて複数の新聞全国紙と地元新聞に掲載され、NHKを初めとする複数の放送局にてニュースとして放映された。また、2008年9月20日発刊の科学雑誌「Newton」の「脳のしくみ」特集号では「国内初 パーキンソン病の遺伝子治療」として掲載された。さらに、2009年1月18日の朝日新聞の科学欄「患者を生きる」に我々の遺伝子治療が取り上げられた。		7	1	1 1.	2 16		0 3
新規センダイウイルス ベクターを用いた臍帯 血幹細胞増幅法の開 発		進研ノラーン・	究(ヒト ムテー メード研		着目して、「期間限定発現」を可能にする「P欠損型SelVベクター」を開発した。P遺伝子はSelVの自己複製を可能にするが、P欠損型を作製すればにつけるでは、不能になり、遺伝子導入細胞の分裂・増幅に伴いベクターは自然希釈・消失するP欠損型を用いれば、高い遺伝子導入効率はそのままで、しかも、患者に移植する時点でベクターは事実上、移植細胞から失われており安全性を確保できる。本法の有効性と安全性に関して、動物実験を通して明らかにした。	の有効性を安全性について大型動物を 用いて検討した。(1) 有効性: 本ペク ターによるとト臍帯血幹細胞の増幅効 果(3.5倍)をヒツジin vivo実験で確認した。これはレトロウイルスペクターを用 いた場合とほぼ同等である。(2) 安全 性: 本ペクターの安全性をヒツジin vivo 実験で確認した。今のところ腫瘍形成は ない、レトロウイルスペクターでHox B4 遺伝子を導入した場合。サルやイヌで 高率に白血病が発症していることに比 べ格段に安全性が高い。	化させてからサルの胎仔へ移植し、生をまれたサルの体内で移植細胞の運命を関べた。結果は、期待通り造血系を一部再構築できたものの、移植由来キメラ率は2~5%と、マウスの成功例に比べるともれほど高くなかった。とうに問題なのは、全例で奇形腫が見られたことで、腫瘍形成リスクは高いと言わざるを得ない、ところが、同じ細胞を免疫不全マウスに移植しても、腫瘍形成頻度は少なかった。以上から、マウス実験だけでは必ずしも有効性や安全性を担保できないことが分かった。	術は、対費用効果、発ガン問題回避、 国産技術の点から実用化が望まれる。	HoxB4は、ES細胞やIPS細胞から造血 幹細胞を誘導する作用も持つので、本 法はES/IPS細胞を利用する、将来の 骨髄移植代替治療にそのまま応用可能 である。	0	12	8	3 1	2	1	0 (
肉腫および悪性中皮腫を持め破壊がある腫瘍溶解性ウイルスペクターのシードストックおよび臨床ロットの製造とその安全性・有効性性評価に関する研究		進ゲノンラウン	究(ヒト ュテー イード研		2)とト腹膜悪性中皮腫の正所性移植実験モデルの確立は世界初の成果で、悪味モデルの確立は世界初の成果で、悪性中皮腫に対する治療薬の開発に広く活用できる評価系である。3)BACmidベクターへのクローニングにより、均一なウイルスグよのNAを迅速かつ大量に精製することができた。これは腫瘍溶解性ウイルスを用いた臨床研究で、試験生であるウイルス製剤の規格統しと安全性向上に寄与するものと思われる。これらの成果によりウイルス臨床ロットの大容量精製のための準備が整った。	場溶解性ワイルスの臨床試験用ロットの製造と安全性評価の研究であり、得られる技術やノウハウの遺伝子治療分野全般に対する波及効果は大きい。また、本研究を基に得られるウイルス臨床 放験用ロットを用いて、適切な臨床試験が計画され事施されるならば、治療	大量に精製し、国内ではじめて単一ク ローン由来のウイルスDNAの塩基配列 を決定することができた。これは腫瘍溶 解性ウイルスを用いた臨床研究で、試 験であるウイルス製剤の規格の統一 と安全性の向上に寄与する成果であ り、将来、ウイルス遺伝子治療剤のガイドライン等の作成に資するものと思われ る。	発への国民の要請は極めて強い、とりわけ、我が国でも国民、行政、社会の深刻な問題となりつつあるアスペスト暴露による悪性中皮腫に対する新治療法開発の意義は大きい、また、本研究は、中時腫の患者さんとそのご家族を中心とする多くの皆様のご支援をいただいた。本研究の行政的観点からの成果の一つは、難治疾患に対する厚くの情違とその研究成果が患者さんやご家族の希望に直結し得ることを示し	記事、平成18年8月28日夕刊、29日 朝刊、平成18年9月15日付け聖教新 聞に「悪性中皮腫治療剤」の開発に関 する記事が掲載された。平成19年10 月22日付け日経新聞に本研究の中皮 店、また、「悪性中皮腫治療剤」の開発 に関するニュースが、平成18年8月28 日、29日にNHK、関西テレビ、脱死テレ ビで放送された。さらに、平成18年10 に放きされた。さらに、平成18年10	1	9	0	5	9	2	0 1
ゲノム情報を用いた 新しい医療の推進に おける倫理問題に関 する研究	18 2	進研: ゲノ1	究(ヒト		のための指針が早急に求められる中で、大規模なパンクに蓄積された試料や個人遺伝情報を用いた臨床研究や応用については、法令や指針等の規範のないままで行われることが危惧される。本研究は現場の状況に適合し、かつ患者や家族ならびに社会一般を保護するための倫理的枠組みを、国際的標準にも合致した形で検討し、遺伝子医療及び遺伝子情報データベースについての具体的な指針案を提言した。	体的な指針薬を提賞した。すでに構築された又は今後構築されるであろうパイオバンクの臨床応用・創薬利用が近づいており、今後開始されるであろう厚生労働省における遺伝情報を用いた臨床研究・応用に関する規律体制作りに直接貢献することが期待され、またそこにいたるまでの策定作業の重要かつ実際的基礎資料として参照されることが予想	(1)連結小可能匿名化を原則とし連結立 可能を例外とする現行指針の基本的立 場を改めて、連結可能匿名化を原則と する内容に修正することが必要である。 (2)インフォームド・コンセント手続に関して、大規模の試料収集とそのデータ 解析を行う研究の進展・普及に伴い、被 験者一試料ーデーター研究目的の間の 一対一対応の考え方に加えて、研究手 法の展開に応じて、試料・データのバン フ・データベース化に対応した多目的利 用のインフォームド・コンセント方式を策	なってしまう。今後のことは、国としてどのような倫理政策を採るのか、にかかっており、ひとり研究者や研究機関に責任を負わせるものではない。わが国全体として、ゲノムに限らず、生命科学・医学の研究とその成果の応用についての生命倫理問題を統一的、適時的に検し、金金倫理政策と組み、適時的に検し、金金倫理政策と報一句、で	開催して、その点を深く検討した。今年 中にAsian Bioethics Reviewに英文で、 また、国内では、単行本の形で研究の	13	7	0 0	1	1	0	0 0

•

•

	年度								原1	i A	その他 論文 (件)	7	会発	特許 (件)	その他 (件)
研究課題名		一 研究事業 名 冬	研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文		和文等	国内	国際	取取	施策に反映
ランダムアブローチに よるエイズおよびエイ ズ関連疾患がのの 親治検療機のの 規治 検薬開発		進研究(政 策創薬総合 研究)		たVor拮抗剤などの独自のアッセイ系を開発し、新規のヒット化合物を同定したことの素機は大きい。また、HCVに対するこれまで類例のない新しいクラスのエントリー阻害剤は、HIV、HCV双方に極めて強力な抗ウイルス活性をもつ物質を見出したことは特記すべき成果である。本研究班によって同定されたヒット化合物を手がかりとして、新たな研究分野が創成される可能性が期待される。	に多大の福音をもたらしているが、副作用による治療中断や薬剤耐性ウイルスの出現の問題に加えて、エイズに関連するHCVやEBVなどのウイルスを染症による肝疾患や悪性リンパ腫に対する治療が大きな問題になりつつある。従って、新規のHIV治療薬シーズの探索、治療選択肢の限られているHCVや悪性リンパ腫等に対する安全で且つ有効性の高い治療薬の開発は重要であり、本研究成果が、ポストーHARTの医療課題に答える新規治療薬開発の端緒となることが期待される。		-	特になし	11	58	5 1	4 23	5	6	0 0
HIV感染を阻害する シュードプロテオグリ カン型薬剤の作用メカ ニズム	18 2	D 創築基盤推進研究(政策)	į.	種類複合体は、硫酸化多糖の効き難い 臨床分離株、ならびに現在2000年の場で 使用されている種々の薬剤に耐性をも つウイルスにも有効であることが見出された。複合体は、主にウイルスに作用 するが、細胞側にも働いて抑制すること、ウイルス上で作用する標的部位は ヘパリンの作用部位であるEnv V3領域	までとは異なる作用機構をもつ毒性の 低い薬剤が強く望まれている。我々が 合成した新規化合物は、硫酸化多糖の 効き難い臨床分離株、ならびに現在臨 床の場で使用されている種々の薬剤に 耐性をもつウイルスにも有効であること が見出された。本プロープの感染抑制 機序は、既存の硫酸化多糖とは異なる	抗HIV活性を持たない材料を複合体化することにより、活性をもつ化合物を得るという新しい方法論による抗HIV薬剤開発の道を拓いたと考えられる。	低い薬剤が強く望まれている。本ブローブの感染抑制機停は、硫酸化多糖とは 異なる新たな作用機序が示唆された。 薬剤耐性ウイルスに対しても有効な、こ れまでとは異なる作用機構をもつ薬剤	シンポジウム(精鎖科学教育研究センター公開シンポジウム)を開催し、参加 者は各回200名を越えた。(19年度は 研究成果普及開発事業、厚生労働科研 費研究成果報告会として開催)。平成1 9年11月21日「精鎖の機能解明と医療 への応用」、平成21年3月5日「精鎖が 語る生命と病気」。各回は、日本経済新	0	2.	1	5 20	6	2	0 2
ヒトES細胞を用いた 安全な人工血液の開 発に関する研究	18 2	到 創業基盤 進研究(設 策創薬)		による血液細胞の産生を試みた。培養 法の基本は、前半のsphere形成浮遊培	ダー分化誘導系を開発することに成功 し、臨床的な意義は大きい。また、研究 は最終年度においてヒトiPS細胞にも展 開して、臨床応用へ向けて着実に進展		_	ヒトIPS細胞に関連する形で、2008年2 月27日の日本経済新聞の夕刊の一面 トップを飾った。	0	2	1 (0 9	2	2	0 1
血管炎治療のための 人工ポリクローナルグ ロブリン製剤の開発と 安全性確保に関する 研究	18 2) 創業基盤推 進研究(政 策創業総合 研究)		マウスによる力価判定をした。3)体外 診断法の開発を免疫系と血管内皮細胞 になるとして、4)臨床研究として、6 で、6 で、6 で、6 で、6 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7 で、7	(IVIg)および関連の治療を評価した。今後の人工免疫グロブリンの臨床応用の 準備を開始し、人工免疫グロブリンの 生備を開始し、人工免疫グロブリンのら 全性の向上についても臨床サイドから の動物実験の評価と治療法のバック アップをした。また、国際血管炎評価会	ウスによる力価判定法を検討し、動物による力価判定のガイドラインの標準化を検討した。また、臨床治験をみずえて、ヒト型人工免疫グロブリンのin vitroでの評価を予備的に研究し、in vitroでの評価法のガイドラインを検討した。一方、IVIを治療の効果判定の有効性のパラメーターの選択は、欧州血管炎協会	指摘できた。行政面での成果としては、1)生産系の確立、大量調整法、精製の 技術、2)体件料評価系の確立、3)作用 機序の解明の準備が整った。また、モ デルマウスによる力価判定と、in vitro での体外診断法を検討でき、IVIa治療 の有効性のパラメーターの選択は、当 班からも招聘された欧州血管炎協会で 検討された。本成果を新たな治療法開 発に向け生かせる成果となった。	我が国に多いMPO-ANCA陽性症例の病理学的パラメーターと特定し、臨床的パラメーターとの相関を解析し、治療指針の一助となる可能性やいに治療の効果判定の有効性を推測できた。これら基準とある。 基準診断基準の欧州血管炎協会 (EUVAS)会議で検討され、新たな分類 議(EULAR/ACR)から招聘が価。 強機でして2名、オブザーパとして1名が参加し、討論に加わった。また、川崎病でのIVIg不応答例の対応についての検討されたとも重要である。	0	51	31 (67	29	2	0 2

	年	_	**							客論 (件)	その他 論文 (件)		学会発 表(件)	特許 (件)		
研究課題名	開始	研究事 名 終 了	業 研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果 -	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文		和文	英文等	国際	出願・取得	1 (= 1	普及・啓発
人工酸素運搬体の臨床応用に関する研究	18	20 創業基別	敗		環の充填液としてヘモグロビン小胞体 を使用して、体外循環離脱直後の脳血	どのような治療法が望ましいかについて検討し、教急医学会の評議員にアンケートを行い、その結果を下に臨床での使用にあたっての輸注量、輸注回数の目安を検討している。GMP試料が出来次第臨床第一相試験に臨む予定であり、その成果を明らかにした後に新たガ	います。ヘモグロビン小胞体は、日赤よりお分けいただいたた期限切れ赤血球	人工血液に対する米国厚生省のワークショップがあり、出席をした、化学修飾したヘモグロビンは、人工血液としてはまだ十分な安全性が得られていないとされており、ヘモグロビン小胞体の臨床応用への期待が高まった。国民向けの密発活動として2月11日(祝日)に人工血液をつくる(9)という成果発表会を催し、	4	14	4	2	8 6	4		
有効利用を目的とした とい知換型アルブミン 修飾製剤の開発		進策研究(集新研究)	合	新たな酸素運搬体製剤の開発を行うと 共に、評価系に多様な最新技術を利用 することで、これまでにない詳細かっ信 類性のある製剤評価が可能になった。 特に出血性ショックからの蘇生、主に酸 素代謝による組織内代謝かを網羅的に 解析する手法(メタボローム解析法)を 用いて、製剤の有効性を評価した。一 方、本研究で開発した輸液製剤は従来 のヘモグロビンをペースとした酸素運搬 体とは全く異なるコンセブトで開発され、実験結果より十分な蘇生能力を有する ことを示し、当該分野における新たな可能性を示した。	現在のところ期限切れ輸血の赤血球を 用いているが、組換型とトペーゼクロン の量産が不可能である現在、補助製剤 として本製剤を用いることにより、必要 最低量のヘモグロビン製剤で微小血管 への酸素運搬効率を増加できる期待が あり、血液製剤の有効利用に繋がる技	_	将来の献血事業に対して、ヒトや動物 由来の成分を極力含まない新たな輸液 製剤としての研究展開が期待される。	なし	1	20	0	0 :	39 11	0	0	0
臨床応用可能な人工 血小板としてのH12 結合微粒子のin viv o評価	18 2	(0 創案基盤 進研究(i 策創薬総 研究)	t	せて止血効果を発現させ、血小板凝集 をトリガーとして粒子から内包物を放出	血小板輸血の適応である出血予防と止血治療を有効に代替でき、かつ、感染や免疫反応などの血液製剤に特有の 創作用のない安全な人工物が開発されたことは、受血患者に大きな福音をもたらすであろう。	_	人工血小板の開発促進は、血液法(H15 年施行)に明記され、血液事業の効率 化のみならず、緊急災害時の構えの観 点からも血液行政の最重点課題である ため、この成果の社会的意義は大きい と考えられる。	公開シンポジウム:人工血液をつくる (平成18年2月11日、19年2月10日、20年2月11日、計3回開催)	0	17	6	0 ;	37 21	2	0:	3
ワクチンの有効性・安 全性確保に関する研究		進研究(i 策創薬終 研究)	女 合	亜型および季節性インフルエンザH1, H2. B型ウイルスを効率よく産生し、有 用性が高い。・異なるクレードの国家備 蓄HSN1ワクチンの免疫原性、交叉防御 効果をマウス実験で評価し、有効性を 確認した。経鼻粘膜インフルエンザワ クチン用の最適なアジュバントを特定 し、実用化へ前進した。	のA/HI及びA/H3亜型インフルエンザ に対する免疫応答は、海外ワクチンの 方が国産ワクチンよりも高い。しかし、 0.5mLでは差が無く、またB型インフルエ ンザに対してはいずれも低かった。この 情報は、H5NIワクチンの小児への接種 量策定にとって有用である。	価基準に関する各種国際ガイドライン	ヒト用インフルエンザワクチン製造用種 株作製用のGMP-LLCMK2細胞のパン 内構築に成功した。さらに、国立態染症 研究所にGMP準拠のワクチン株件製施 設が完成したことから、わが国でもヒト 用のHSN1ワクチン株の供給が可能と なった。	により、培養細胞を基剤としたインフル エンザワクチン製造の基礎研究が開始	4	17	0	0 :	80 6	0	0	0
政策創薬総合研究	20 2	進研究(i	推り団法人はコースを関する。	する科学技術への対応などから、その 開発に要する費用や時間は増大し続け ている。このような環境の中で本研究率	製・研究開発に大きな焦点をあてている。創薬に密接に関連する多方面のアプローチはほとぬどが非臨床研究であるが、すべて臨床研究へ向かう前段階の研究として位置づけ、目的を明確にして推進している。	品開発のための評価科学に関する研究」においては、その研究課題は、医薬	対応を要する疾患等の予防診断・治療 法等の開発に関する研究」、およびエイ ズ医薬品等開発研究では、特に政策的 な展開が求められる課題を推進してい る。ワクチン、感染予防、人工血液、エ	研究推進事業の一環として、成果発表会を展開している。平成20年度は、「再生医療と病理」「安全なガンマダイブブリン製剤開発」、「高度分析評価技術を応用した医薬品製剤開発および製造工程管理手法の研究」「大規模割作用症例報告データベースを用いた医薬品安全性情報の解析」、「人工血液をつくる」の5つの研究テーマで成果発表会を実施した。	89	398	4 4	1 45	14 180	32	0	5

	年	度									警論 (件)	そのf 論文 (件)	: '	学会発 表(件)	特許 (件)		
研究課題名	開始	終了	研究事業 名	研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文	英文等	和文	英文等	国 国 内 際	出願·取得	に反	及
生体超微細1分子可 視化技術によるナノD DSとがん標的治療			医療機器開発推進研究(ナノメディシン研究)	大内 憲明	するPAR1タンパクに対する抗PAR1抗体を作成、量子ドットとの結合物でがん細胞をラベルし、生体内の挙動観察に	PARI抗体、蛍光センチネルリンパ節生 検法が近い将来臨床応用に有望と考え られる。すなわち1分子計測技術はDDS 評価において唯一分子を1個レベルで 直接生体内観察し得る手法として利用 され得る。抗PARI抗体はMMP1の阻害 作用も持つため、新しい転移防止分子 模的治療薬としての利用が期待され る。また蛍光センチネルリンパ節生検注 は内視鏡と組み合わせ、大型動物での		特になし	2007年2月5日 NIKKEI NET:東北大、 腫瘍に抗がん剤が到達する様子をナノメーターレベルで観察2007年2月6日 脱売新聞:抗がん剤 細胞内異動の様子とらえた2007年2月8日 河北新報 分子レベルで抗がん剤動き把握2007年 2月9日 日経産業新聞:東北大 抗が 人剤の異動追跡、蛍光微粒子使い動画 撮影2007年2月16日 科学新聞:東北 大 抗がん剤の到達過程 ナノレベル ての観察に成功2008年12月12日 財 団法人医療機器センター: 低侵襲医療 機器に関する取材	0	27	10	30	59 4		0	0
細胞内元素アレイ解 析の臨床応用に向け た基礎研究	18		医療機器開発推進研究 (ナノメディ シン研究)	志村 まり	微量元素が生体にとって重要であることは、周知である。未だに知られていない蛋白活性に関わる元素も潜在するだろう。本研究の走査型蛍光X線顕微鏡(SXFM)の開発より、細胞内元素分布のナノメーター単位での解画像に成功している。網羅的元素分析を通して展開し	臨床疾患検体を用いたSXFMやICP-MS による網羅的元素分析を行ってきた。 健常人ボランティア検体と比較して、統 計学的に有為な差を持って増大および 減少する元素が疾患で認められる。今		特になし	大阪大学山内らの行ったSXFMシステム 開発に使用したX線集光システム(K-Bs ラー)については、朝日新聞、誘売新聞でも取り上げられている(2008年8月 日)。また、理研前島らによる次世代X 線顕微鏡(X線ナノCT)を開発によると 全色体の内部構造の可視化について は、朝日新聞(2009年12月29日)、 Nature Research Highlight(2009)、米国 物理学会誌(Physics Today, the latest in research, 2009)でも掲載された。		4	0	0	14 1	8 0	0	0
難治性循環器疾患を 克服する超小型ナノ 神経センサー兼刺激 治療装置の開発	18		医療機器開 発推進研究 (ナノメディ シン研究)		電極を集積アレイ化した超小型ナノ神 経センサー兼刺激装置を開発した。動	ターに限定され、また神経刺激は神経 東全体刺激のため目的外の神経線維	-	わが国は約100万人の慢性心不全患者 を有し、各種薬物療法の進歩にも関わらず死亡率は非常に高い。本研究は、 テクノロジーによってこれらを解決し、心 不全に対する、新しい神経医療を創出 することに繋がり、医療行政や社会福 祉に資する。	下記の、日経ネットのニュースで報道された。神経刺激で心不全治療・国立循環器病センター研などが装置試作(2007/12/25)http://health.nikkei.co.jp/news/med/index.cfm?i=2007122400667hb	0	19	0	0	31 1	6 1	0	0
がん診断・治療両用 高分子ミセルターゲ ティングシステム	18		医療機器開 発推進研究 (ナノメディ シン研究)	横山 昌幸	子設計、封入法について製剤学上の大きな進展を得た。また、高分子ミセルM 民造影剤によって微小がんの精密な描 写が可能となることが示され、MRI画像 診断と抗がん剤ターゲティング療法を組 み合わせたがん医療の提案がなされ た。さらに、レチノイドを新規なタイプの 抗がん剤として固形がんへ適用するな どの大きな学問的成果があった。	研究の方向性を規定した。特に、動物 の移植がんモデルと臨床でのヒトがんと の間で、高分子ミセルシステムのターゲ	化・臓器重量変化は観察されず、病理 学的な病態は観察されなかった。但し、 神臓や肝臓などMPS系の臓器で比較 的高い濃度のミセル集積が観察され た。この結果から、MPSの刺激などの 影響が、高分子ミセルのキャリヤー毒 性を把握する重要な側面であると推察 された。この事実の発見は、今後の臨 床試験において遅延性の免疫的な活	高分子ミセル型抗がん剤は、現在4つの臨床試験が日本及び海外で進行中であり、ナノメディシンの中でもがん化学療法で大きな重要性を有する。また、この技術はその科学的源流から日本オリジナルな技術であり、その科学技術と臨床試験の進展は世界の大きな注目要な点をフィードバックして実験動物での成果(透過性の低い腫瘍血管の透過性を上昇させる方法など)を得ていることから、高分子ミセル抗がん人剤の将来の臨床試験のための、科学的・臨床的な基盤を築くために重要なものである。	は、高分子ミセルターゲティングシステムの発明者である横山、臨床側は高分子ミセル抗がん剤での臨床試験で世界	0	47	14	3	19 80	D 2	0	0

	年度	研究事業	711-70-75 /N ==						原*	音論 (件)	その他 論文 (件)	7	会発	特許 (件)	その他 (件)
研究課題名	開始	名	研究者代表 者氏名	専門的・学術的観点からの成果	臨床的観点からの成果	ガイドライン等の開発	その他行政的観点からの成果	その他のインパクト	和文	英文等	和文等	国内	国際	出願・取得	施策に反映
蛋白質セラピー法と パイオナノカブセルに よる持続性脳腫瘍治 療薬の開発	18 2) 医療機器開発推進研究 (ナノメディンン研究)		した。この薬剤は濃度依存的にガン細胞増殖抑制作用を示した。2)光学異性	たこと、さらにボロン剤の脳腫瘍細胞へ の選択的導入を培養細胞とモデル動物 の両方で成功したことは臨床応用への 道付けとして大きな成果である。	ボロン剤投与と中性子補捉療法のため のプロトコール作成を開始している。	連携施策群ナパイオテクノロジー成果 報告会において成果報告した。内閣府 臨床研究連携群会議にて本研究等をモ デルとしたトランスレーショナル人材育 成について報告を行った。	ナルによる蛋白質の細胞内導入)を利	3	44	0	0 40	5	0	0 1
PETを用いた多施設 共同臨床試験による アルツハイマー病の 起早期診断法の確立 と普及	18 20	医療機器開 発推進研究 (ナノメディ シン研究)		理所見変化は、老人斑と神経原線維変 化の蓄積であり、特に老人斑は認知症 の初期症状が現れる数十年前から蓄積 が始まる。本研究は、東北大学、国立 長寿医療センター、東京都老人総合研 究所による多施設共同臨床試験によ り、日本国内に特許のある benzoxazole 誘導体の [11c]BF-227と [18F]FACTを 用いて臨床研究を行い、アミロイド・イ メージング法を確立し普及させる成果を 得た。	の順にしたかって(110)BF-227結合が 増加し、MCIの一部、AD、DLBで高い集 積があり、アミロイド蓄積を非侵襲的に 対外計測できた。MCI症例で高い集積 のある例とない例があり、MCIの段階で の超早期診断の可能性を示している。 半減期の長い普及に適した[187]FACT の臨床試験を行い、同様な性質を持つ ことが明らかになった点も大きな収穫で	保試験や技術移転を行うためには超小型の[18F]自動合成装置が必須である。 東北大学で使用している超小型[18F]自動構識合成装置のブロトタイプを製品 化して、[18F]FACTの製造試験を老人 研と長寿研において実施した。本研究 で製品化した超小型自動合成装置で収 率よ([18F]FACTを合成することができ た。東京都老人総合研究所、宜立長寿 医療センターにおける[18F]FACT多施	東北大学で得られた結果を検証している。さらに脳ドック検診への普及と応用 を目指して財団法人脳神経疾患研究所 との研究打ち合わせをおこない、9月から[11C]BF-227を用いた臨床研究を南 東北病院で開始した。既に20座例以上 の被験者でPETイメージングを行い、そ の有用性を検証できた、世同研究契約	導体を開発し、アミロイドイメージングに よるAD超早期診断法の開発と普及に 関して、新聞報道(読売新聞2008年4月 6日)されている。また平成21年度の国際シンポジウムを第22回国際神経化学 会(韓国)で企画して、よらに青サイナ学	0	13	17	3 32	15	5	0 0
抗体ライブラリを活用 した疾患関連蛋白質 可視化解析技術の研究		発推進研究 (ナノメディ シン研究)		本研究では、疾患プロテオミクスによる 割薬ターゲット、バイオマーカー候補の 探索から、可視化機能解析までの絞り 込みを効率化しうる技術を開発した。本 技術は、近い将来、創薬研究を大きく加 速するものと期待される。	り込みに資するものであり、将来的に診 断薬や医薬品の開発に寄与するものと	<u> </u>	特になし	特になし	0	11	1	34	6	1	0, 0
テラヘルツ波によるラ ベルフリーバイオチッ ブシステムの開発	18 20	医療機器開発性機能研究(ナン研究)		試みである。また、高密度化のための 金属メッシュや干渉波形を利用したセン シング法およびTHz波光源の開発は、こ れらを実用化するために不可欠な技術 開発である。それらの研究により、国際 競争力が必要な創業のリガンド探査や 予防医療のための自己抗体の検出な	得る段階に達していないが、本研究で 推進するラベルフリーチップシステムの 開発は、今後の医療診断の現場や予防 医療の観点からも必要な技術と考えら れる。特に小型で簡便かつ安価な技術 開発は、地方と都市の医療格差の問題 を緩和する効果が期待できる。また、研			Appl. Phys. Lett.に掲載された論文" Terahertz sensing method for protein detection using a thin metallic mesh" が、2008年1月のVirtual Journal of Biological Physics Researchに選出された。2008年9月8日の日経産業新聞で本気の8年9月8日の日経産業新聞で本気が紹介された。第60回日から、19演題が選出されたトピックスガイドに本研究で行った研究が選ばれた。	5	3	12 16	28	13	3	0 0